

2016年度

O 日本史問題

注意

- 試験開始の指示があるまでこの問題冊子を開いてはいけません。
- 解答用紙はすべてH Bの黒鉛筆またはH Bの黒のシャープペンシルで記入することになっています。H Bの黒鉛筆・消しゴムを忘れた人は監督に申し出てください。
(万年筆・ボールペン・サインペンなどを使用してはいけません。)
- この問題冊子は12ページまでとなっています。試験開始後、ただちにページ数を確認してください。なお、問題番号はI・IIとなっています。
- 解答用紙にはすでに受験番号が記入されていますので、出席票の受験番号が、あなたの受験票の番号であるかどうかを確認し、出席票の氏名欄に氏名のみを記入してください。なお、出席票は切り離さないでください。
- 解答は解答用紙の指定された解答欄に記入し、その他の部分には何も書いてはいけません。
- 解答用紙を折り曲げたり、破ったり、傷つけたりしないように注意してください。
- この問題冊子は持ち帰ってください。

マーク・センス法についての注意

マーク・センス法とは、鉛筆でマークした部分を機械が直接よみとて採点する方法です。

- マークは、下記の記入例のようにH Bの黒鉛筆で枠の中をぬり残さず濃くぬりつぶしてください。
- 1つのマーク欄には1つしかマークしてはいけません。
- 訂正する場合は消しゴムでよく消し、消しきれいに取り除いてください。

マーク記入例：

A	1 2 3 4 5
	○ ○ ● ○ ○

 (3と解答する場合)

I . 次の文を読み、下記の設問A・Bに答えよ。解答は解答用紙の所定欄にしるせ。

2010年、日本ハンセン病学会は、ゲームソフト「戦国B A S A R A 3」について、豊臣秀吉¹⁾の家臣である大谷吉継が「重い病に侵された不幸から他人を呪う」設定であり、吉継はハンセン病を患っていたとされるため、「患者や回復者の人権や心情を深く傷つける可能性があります」と制作会社に善処を求めた。ハンセン病は根治する感染症だが、発症すると顔面や手足に後遺症が残る場合があり、社会的に差別・偏見の対象となってきた。

現在ではハンセン病と呼ばれる病いの歴史をたどってみよう。古代のハンセン病は重度の皮膚病を意味していた可能性もあるが、藤原不比等らが編纂した養老律令には「悪疾」とする記載がある。また、六国史²⁾の1つであり、天武天皇の第3皇子である（イ）が編纂に加わった『日本書紀』には、ハンセン病と疑われ島流しになりかけた百済からの渡来人の逸話が掲載されている。これらから、奈良時代にはハンセン病者が社会的に排除の対象であったことがうかがえる。平安時代では、薬師寺の僧である（ロ）が著した『日本靈異記』に、僧を非難した報いでハンセン病と想定される症状に罹患した旨の説話があり、『今昔物語集』にも比叡山³⁾の僧が他者を嫉妬したため、ハンセン病を患ったとの記事がある。さらに、前世の罪業による天罰や天の采配による発病などと、この時期までに仏教ではハンセン病を忌み嫌う考え方が広まっていった。その一方で、聖武天皇⁴⁾の妃である光明皇后は、施薬院や孤児・病人の救済施設である（ハ）を設置し、さらにハンセン病者に湯浴みをさせたとされている。また、鎌倉時代の僧侶である忍性は北条氏⁵⁾の支援を得て鎌倉の極楽寺などで社会事業に従事するとともに、奈良に（ニ）を創建し、ハンセン病などの重病者の施療や慈善に尽くした。

江戸時代⁶⁾には衛生環境や栄養状態が比較的改善してきたため、ハンセン病の感染は家族内に限定される傾向が強まり、これが遺伝病と誤解される一因にもなった。このため、家族が村社会から交際を断たれることを恐れた病者の中には、自宅付近に隠れ住んだり、放浪の旅に出たりする者もいた。また、信心すれば病気が治るとの説に従い、放浪する病者の一部は神社・仏閣や治癒伝承のある場所に出向き、独自の集落を作ることもあった。例えば、熊本の本妙寺周辺、お雇い外国人⁷⁾として明治時代に医学・衛生行政を指導した医師により効能が宣伝された群馬の草津温泉にはそうした集落が作られた。

イギリス国教会の宣教師ハンナ・リデルは、1891年、本妙寺でハンセン病患者を見かけ、その後、救護のため熊本回春病院を開院した。また、同じく宣教師のコンウォール・リーは1915年に草津温泉を視察し、聖バルナバ病院などを設立した。熊本回春病院の運営には大隈重信⁸⁾や大阪紡績会社⁹⁾を設立した渋沢栄一なども支援したが、文明国や法治国家として

不平等条約の改正を目指していた明治政府にとっては、放浪する病者の存在や外国人による慈善活動などは、国家の恥辱と受けとめられていたようである。七分積金を取り扱った江戸町会所に留保された資金に基づき1872年に創立された東京市養育院には、浮浪者を取り締まる目的もあったことから、ここにハンセン病者のための病室も設けられた。政府は放浪する病者を隔離・収容するため、1907年に「癞予防ニ関スル件」を制定し、公立療養所を開設していった。明治以降、日本における医学・薬学研究は進展したが、この隔離方針は強化され、すべてのハンセン病者を対象に、増設された療養所に終生隔離することとなつた。政府はハンセン病には天然痘と同じ程度に感染力があると恐怖心を煽り、国民に新たな偏見を植えつけた。

ハンセン病と同様に差別の歴史をたどっている病気として精神疾患がある。精神疾患の症状と想定される表記は、『古事記』、『日本書紀』や『令義解』、さらに日本最古の医書『医心方』などにも見られる。これらによると、精神疾患と思われる症状は、邪氣や物の怪による仕業であるとされ、呪術・加持祈禱の対象となっていたことがわかる。そのため、治癒伝承のある、たとえば京都・岩倉の大雲寺に病者が集まつた。

紫式部の曾祖父が創建したとされる大雲寺は、応仁の乱や自然災害などに巻き込まれ何度も焼失しているが、江戸時代に一時的に再興され、境内の井戸水により精神疾患が治癒したとの伝承が病者の頼りとなつた。彼らは寺近辺の茶屋に泊まり参籠したため、茶屋は病者を預かる施設にもなつてゐた。明治時代に入り、京都府知事は病者の処遇などを問題視し、1875年、南禅寺境内に日本初の公立精神科病院を設立した。南禅寺は室町時代には五山の上に位置づけられ、禅宗の最高位とされた。折々の権力者とも縁があり、例えば豊臣秀頼が法堂を寄進している。さらに小堀遠州作と伝えられる庭園や、江戸幕府の(ホ)となった狩野探幽が描いたと言われる襖絵など、現在、重要文化財に指定されている作品が点在している。また、徳川綱吉の母である桂昌院の寄進で、別院である南禅院の持仏堂が再建されている。南禅寺が施設を提供した背景には、廢仏毀釈の中で社会事業に活路を見出そうとしたことがあるとも言われている。

東京市養育院には精神疾患病者のための部屋が設けられ、それが1879年に東京府立の精神科病院へ発展した。しかし、全国的に精神科病院は少なく、精神疾患とみなされた人々は自宅内の檻に監禁される例が多かつた。精神疾患症状を呈した旧相馬中村藩藩主を家族が自宅内に監禁していたことを元家臣が1883年に告発したことをきっかけに、日本では病者の監禁が常態化していることが諸外国に明らかとなつた。明治政府は1900年に「精神病者監護法」を制定したが、これは法的に「私宅監置」を認めたにすぎなかつた。1897年から1901年にかけてドイツ等に留学し、帰国後、東京帝国大学医科大学・精神病学講座の教

授となつた呉秀三はこの状況を憂い、精神病者慈善救治会を作り、精神疾患病者の人権尊重を訴えた。

A. 文中の空所(イ)～(ホ)それぞれにあてはまる適當な語句をしるせ。

B. 文中の下線部1)～20)にそれぞれ対応する次の問1～20に答えよ。

1. この人物の政策に関する記述として正しいのはどれか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 慶長金銀を大量に鋳造させた
- b. 聚楽第に後水尾天皇を迎えた
- c. 全国に一国一城令を発した
- d. 全国の大名に御前帳と国絵図を提出させた

2. これの1つである『日本三代実録』を編纂した菅原道真に関する記述として正しいのはどれか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 北野天満宮に左遷された
- b. 遣隋使の中止を提案した
- c. 死後、怨靈として恐れられた
- d. 六歌仙の1人に数えられる

3. ここで修行して、遣唐使に従つて入唐し、帰國後、独自の大乗戒壇の創設をめざした僧は誰か。その名をしるせ。

4. この人物が在位中に行った出来事として正しいのはどれか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 恭仁京に遷都した
- b. 三世一身法を施行した
- c. 橘奈良麻呂を滅ぼした
- d. 道鏡を下野国に追放した

5. この一族に関する記述として正しいのはどれか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 北条高時が中先代の乱を起こして鎌倉を占拠した
- b. 北条時宗は李舜臣率いる朝鮮水軍と交戦した
- c. 北条時頼は宝治合戦で三浦泰村一族を滅ぼした
- d. 北条政子は評定衆を設けて合議制の政治を行つた

6. これに寄与した江戸時代の医療の発展に関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 宇田川玄隨は西洋の内科書を訳して『西説内科撰要』を著した
 - b. 緒方洪庵は診療所と鳴滝塾を開き、多くの人材を養成した
 - c. 平賀源内は通仙散を用いて全身麻酔手術を行った
 - d. 山脇東洋は刑死人の解剖を見学して『解体新書』を刊行した
7. この人物は誰か。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. グナイスト
 - b. ナウマン
 - c. ベルツ
 - d. モース
8. 国会開設の勅諭を受け、この人物が都市の民権派の知識人や商工業者を支持基盤として1882年に結成した政党の名をしるせ。
9. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 安価な輸入綿花を用いず、高品質の国産綿花のみを原材料とした
 - b. 蒸気機関を用いて約 1 万錘の大規模経営を行った
 - c. 電灯を設備して昼夜 3 交代制を実現した
 - d. フランス製の最新式紡績機械を導入した
10. アメリカなどと結んだ不平等条約を改正し、関税自主権の完全回復を達成したときの内閣総理大臣は誰か。その名をしるせ。
11. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 石川島と佃島のあいだの三角州に設けられた
 - b. 金貨の代わりとして南錆ニ朱銀を鋳造した
 - c. これに医学館を設け、医学教育を充実させた
 - d. 蓄えた米・金を困窮者の救済と貸付にあてた
12. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 志賀潔が黄熱病の研究ですぐれた業績を生んだ
 - b. 鈴木梅太郎が脚気の研究からビタミン B₁を発見した
 - c. 長与専斎が破傷風の血清療法を発見した
 - d. 秦佐八郎が赤痢菌を発見した
13. これが編纂された後、惟宗直本が編纂した養老令の注釈書の名をしるせ。

14. この人物に関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 一条天皇の皇后定子に仕えた
- b. 一生を回顧した『更級日記』を記した
- c. 漢文で54帖からなる作品を記した
- d. この人物の作品を谷崎潤一郎が現代語訳した

15. 応仁の乱およびこの前後に起きた出来事 a ~ d のうち、もっとも古いものを解答欄の i に、次に古いものを ii に、以下同じように iv まで年代順にマークせよ。

- a. 永享の乱
- b. 応仁の乱
- c. 嘉吉の変
- d. 山城の国一揆

16. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 足利尊氏が五山・十刹を完成させた
- b. 鎌倉五山は建仁、円覚、寿福、淨智、淨妙の 5 寺であった
- c. 五山僧の明兆が瓢鮎図を描いた
- d. 五山僧の中には外交使節として明や朝鮮に渡ったものもいた

17. この人物が再建し、鐘銘問題により大坂の役が起こるきっかけとなった寺の名をしるせ。

18. この人物が酒井忠清を罷免した後に、大老に起用したのは誰か。その名をしるせ。

19. この年の出来事に関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 板垣退助らが民撰議院設立の建白書を提出した
- b. 外国要人の接待の場として鹿鳴館が落成した
- c. 国民党を称する秩父の農民が減税・徵兵令反対等をかけて蜂起した
- d. 大日本帝国憲法が発布された

20. これより先にドイツに留学し、陸軍軍医総監まで昇進した文芸作家は誰か。その名をしるせ。

II. 次の文1～7を読み、下記の設問A・Bに答えよ。解答は解答用紙の所定欄にしるせ。

1. 1871年に岩倉具視を全権大使とする使節団がアメリカ・ヨーロッパに向けて出発した。

①) その使節団の派遣目的である条約改正の交渉は不調に終わるが、使節団に加わった政府要人は、近代的制度や文物の導入が最優先課題であるとの認識をもつにいたった。他方で、留守政府は、清国を宗主国とする朝鮮に対して天皇の名において開国を要求した。朝鮮がそれを拒否すると政府内で征韓論が台頭した。使節団が帰国すると、大久保利通らは内治優先を理由に征韓論に反対した。1873年に（イ）を朝鮮に使節派遣する計画が中止になると、征韓派参議は政府を離れ、板垣退助らは日本最初の政党である（ロ）を結成し、政府批判を強めた。もっとも、留守政府の征韓論を退けた新しい政府も、朝鮮に対して江華島事件を起こし、軍事的圧力を用いて開国を迫った。開国後、日本は朝鮮への勢力拡大を精力的に進めようとするが、2度にわたる事変をへて、朝鮮に対する影響力は低下し、かえって清国の朝鮮に対する主導権が強まった。こうしたなかで日本は軍備拡張を急ぎ、清国との戦争に備えた。福沢諭吉は、自らが創刊し、「不偏不党」をかけた新聞『（ハ）』に「脱亜論」などの論説を発表し、対清強硬論を主張した。

2. 日清戦争後、欧米列強は中国進出を本格化させた。朝鮮については、清に代わってロ

シアが影響力を強めた。1900年に義和団が北京の列国公使館を包囲する事件が起きた後、
②) ロシアは満州を事实上占領した。このようなロシアの南下政策に対して、ロシアに満州
経営の自由を与えるかわりに、日本が韓国に対する優越権を獲得しようとする（ニ）
論の考えも政府内にあったが、最終的にイギリスと同盟してロシアと対決する日英同盟
に政府の外交方針が確定し、1904年2月にロシアに宣戦布告をした。開戦後の1904年
8月には、第1次日韓協約を結び、重要な外交案件は日本政府と事前協議することを
朝鮮に認めさせた。1907年には（ホ）事件をきっかけに韓国皇帝を退位させた。こ
うした動きのなかで朝鮮半島では義兵運動が展開されるが、日本軍はこれに激しい弾圧
③) を加え、1910年には日本は韓国を併合し、統治機関である朝鮮総督府を設置した。
④)

3. 1910年代の日本の朝鮮統治は、朝鮮人の自由や権利を厳しく制限する武斷政治であっ

たとされる。しかし、1919年にパリ講和会議が開かれ、ウィルソンの14カ条の提案を
踏まえてヴェルサイユ条約が締結され、国際連盟が設立されると、アジアの国々の間で
⑤) も民族自決の機運が高まっていった。朝鮮では三・一独立運動が、中国では五・四運動
⑥)
⑦)

が展開された。その結果、朝鮮では日本の統治方針が武断主義一辺倒から転換したが、経済的な日本の支配はより強まった。たとえば、日本の食糧問題を解決するために、朝鮮の米穀の生産力引上げが図られ、1920年から1934年にかけて（ヘ）計画と呼ばれる農業振興策が実施された。また、植民地獲得は大國主義の意識と朝鮮人蔑視の感情を国民にもたらしたと考えられる。実際に関東大震災では、朝鮮人が蜂起したというデマが流れ、数千人におよぶ朝鮮人や多くの中国人が不条理にも殺害される事件が起こった。

4. 1937年に日中戦争が始まると、朝鮮に対しては、皇民化政策が強化されていった。
「内鮮一体」⁸⁾をスローガンに、宮城遙拝や神社参拝、皇國臣民の誓詞の斎唱などの国民儀礼を朝鮮人に強制した。さらに日本人風の氏名を強制する（ト）が行われた。戦線が拡大し、兵士として動員される日本人男性が激増すると、朝鮮や台湾でも徴兵制が実施された。また、労働力不足を補うために朝鮮や台湾、さらに中国から多くの人びと⁹⁾が強制的に連行され¹⁰⁾、日本国内の軍需工場や鉱山・炭坑などで過酷な労働条件で働くされた。

5. 第二次世界大戦が終わると、米ソ両大国を軸とする2つの陣営の対立が朝鮮半島にも波及した。¹⁰⁾1948年にソ連の占領地域に朝鮮民主主義人民共和国が、アメリカの占領地域に大韓民国が建国され、朝鮮半島の南北の分断状況がこれ以降つくられた。¹¹⁾1950年には武力による南北統一を目指した北朝鮮軍が韓国に侵攻し、朝鮮戦争が開始された。アメリカは日本の戦略的重要性を再認識し、日本を西側陣営に組み入れるために、講和条約の締結を急いだ。その結果、吉田茂内閣のもとで1951年9月にサンフランシスコ平和条約が調印され、1952年4月に発効した。講和条約調印をめぐっては、単独講和か、全面講和かをめぐって国内世論は激しく対立した。¹²⁾

6. 1960年に反政府・反米勢力によって南ベトナム解放民族戦線が結成されると、アメリカは、それを支援するベトナム民主共和国に対して北爆を実施し、ベトナムへの軍事介入を本格化させていく。さらに、アメリカは、東アジアで反共的な陣営を固めるために、日韓関係の正常化を強く求めるようになった。韓国は、日本の政治的・経済的な影響力が拡大し、アメリカの韓国への軍事経済援助が手薄になることを懸念しつつも、日本からの経済援助を強く必要としていた。こうした状況のなかで佐藤栄作を首班とする内閣は、（チ）年6月に日韓基本条約を締結することで韓国との国交を正常化し、¹³⁾ベトナム戦争におけるアメリカ支持を明確に打ち出した。¹⁴⁾

7. 1990年前後に冷戦体制が崩壊を迎えると同時に、その体制のなかで置き去りにされていた問題が噴出した。¹⁵⁾ 1991年8月、韓国人である金学順は自らが「慰安婦」にさせられた被害者であると名乗りをあげた。¹⁶⁾ 宮沢喜一首相は1992年1月に訪韓し、「慰安婦」問題でお詫びと反省を表明した。¹⁷⁾ 1995年8月には、¹⁶⁾ 村山富市を首班とする連立内閣が、第二次世界大戦中に日本がアジア諸国で侵略や植民地支配を行ったことを認め、公式に謝罪する談話を発表した。しかしながら、「慰安婦」問題を含む戦後補償問題に関して、日本の対応は不十分であるとの国内外の声も小さくない。

A. 文中の空所(イ)～(チ)それぞれにあてはまる適当な語句または数字をしるせ。

B. 文中の下線部1)～17)にそれぞれ対応する次の問1～17に答えよ。

1. この使節団とともに渡欧した人物は誰か。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。
a. 植木枝盛 b. 江藤新平 c. 中江兆民 d. 前原一誠
2. この戦争において大本営が設置されたのはどこか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。
a. 京都 b. 下関 c. 対馬 d. 広島
3. これがかかげたスローガンを漢字4字でしるせ。
4. この運動に参加し、伊藤博文を殺害した人物は誰か。その名をしるせ。
5. これの初代総督は誰か。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。
a. 宇垣一成 b. 寺内正毅 c. 南次郎 d. 山県有朋
6. この機関の設立時に常任理事国でなかった国はどれか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。
a. アメリカ b. イタリア c. 日本 d. フランス
7. これに対する朝鮮総督府の弾圧に抗議し、朝鮮の芸術を高く評価した白権派の人物で、民芸運動を展開したのは誰か。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。
a. 南方熊楠 b. 武者小路実篤 c. 柳宗悦 d. 横山大觀

8. この年の出来事に関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 津田左右吉の『神代史の研究』の発売が禁止された
 - b. 日本文学報国会が結成された
 - c. 文部省によって『臣民の道』が編集された
 - d. 矢内原忠雄が東京帝国大学を辞職した
9. これに関する出来事、秋田県の鉱山に強制連行された中国人労務者約900名が1945年に蜂起し、その多くが虐殺される事件が起きた。この事件の名をしるせ。
10. これに関する出来事 a ~ d のうち、もっとも古いものを解答欄の i に、次に古いものを ii に、以下同じように iv まで年代順にマークせよ。
- a. 北大西洋条約機構が結成された
 - b. トルーマン＝ドクトリンが発表された
 - c. マーシャル＝プランが発表された
 - d. ワルシャワ条約機構が結成された
11. この年の出来事に関する記述として正しくないのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 1 ドル=360円という固定為替相場が決定された
 - b. 警察予備隊が設立された
 - c. 日本労働組合総評議会（総評）が結成された
 - d. 文化財保護法が制定された
12. この論陣を張った学者・知識人でないのは誰か。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 安倍能成
 - b. 大内兵衛
 - c. 河上肇
 - d. 南原繁
13. この人物の首相在任中の出来事でないのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。
- a. 環境庁の発足
 - b. 公害対策基本法の制定
 - c. 同和対策事業特別措置法の制定
 - d. 部分的核実験禁止条約の調印

14. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. インドシナ休戦協定によりアメリカ軍は撤退した
- b. 小田実らが「ベトナムに平和を！市民連合」（ベ平連）運動を展開した
- c. 戦争の激化とともに原水爆禁止運動が日本全国で始まった
- d. 中ソ対立が表面化し、ソ連は南ベトナムを支持した

15. この時期に関する出来事 a ~ d のうち、もっとも古いものを解答欄の i に、次に古いものを ii に、以下同じように iv まで年代順にマークせよ。

- a. 中距離核戦力全廃条約の締結
- b. 天安門事件
- c. 東西ドイツの統一
- d. ユーゴスラヴィアの連邦解体

16. この人物が首班の内閣に関する記述として正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. アイヌ文化新興法を成立させた
- b. 沖縄サミットを開催した
- c. カンボジアに陸上自衛隊を派遣した
- d. 小選挙区比例代表並立制を導入した

17. この内閣の政党の組み合わせとして正しいのはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 自由民主党・新党さきがけ・日本新党
- b. 自由民主党・日本社会党・新党さきがけ
- c. 自由民主党・日本社会党・日本新党
- d. 日本社会党・新党さきがけ・日本新党

【以下余白】

2